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主席(張議長鎮榮)：                記錄：張彤昍 

  現在是彭余美玲議員的質詢時間，請彭余美玲議

員開始質詢。 

彭余議員美玲： 

  議長、副議長、秘書長、縣長、主任們、縣府一

級主管、連絡員和媒體記者們，大家早安。首先我

要請教縣長，敬老的重陽金是不是縣長現在來講清

楚，幾時要來發放？要用什麼樣的方式來做？鄉親

們都很關心，因為新竹縣 3000元的老人年金在縣

長手上，可以說都做得很圓滿，3000元都有發出去 

，但是像剛剛上官議員講的 94年 8月 1日開始住

在新竹縣十幾年的人沒辦法領到老人年金，謝謝縣

長這次編列 3千萬的敬老重陽金給大家，等一下請

縣長說明一下，這是第一點。第二點是竹東鎮的天

穿日，縣長您會唱山歌嗎？因為天穿日是客家庄很

重要的慶典活動，但是今年因為疫情的關係沒有辦 

，明年可以辦嗎？以現在的疫情來看，應該是可以 

，如果明年可以辦的時候，經費是不是可以多補助

一些給竹東鎮？讓客家唱山歌的文化能夠延續下
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去。因為有聽說中央對 12大庄的活動想要轉型， 

但不知道要轉型成什麼樣子，到現在經費都沒有撥

下來，大型活動可能沒辦法辦了，但是希望縣長能

夠多給我們竹東鎮一些經費，讓山歌比賽的活動能

夠延續下去，我在此謝謝縣長。我聽說縣長的客語

認證考 98分，本席很佩服你，這兩件事請縣長多

多關心。經費的部分我知道今年你有編 60萬，但

是沒有辦，明年希望要辦，今年的 60萬留到明年

就 120萬，可以辦大型的活動，希望縣長能答應，

感謝縣長。 

楊縣長文科： 

  謝謝美玲議員，我想非常感謝妳對竹東鎮藝文活

動和敬老重陽津貼的關心，首先我要講的是敬老禮

金，我也希望能照樣發，每個月發 3千元，可是我

們一檢討之後，發現有問題，因為這是超過一次性

的福利，如果要繼續發的時候，他要扣你的錢，以

目前來講，我們就被扣錢了，如果再增加的話，扣

的錢是好幾億啊！所以我們覺得划不來，因為這是

政府的規定，可是我們對長者的心意沒有改變，所
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以我們就想到用敬老禮金，在民國 94年 8月 1日

以後居住滿 10年的，他也是跟敬老津貼一樣的條

件，比如排富等等，在明年的重陽節我就來發 1萬

元，這個經費我們是編列在 111年的預算裡面，到

時候也希望美玲議員能大力的支持讓它通過，通過

之後就能夠發放敬老禮金，這個部分我想特別做個

說明。第二個部分，妳提到每年天穿日的時候都有

舉辦山歌比賽，這是全國都非常矚目的，如果沒有

拿到竹東天穿日山歌比賽的名次，那就不算叫做會

唱山歌，所以竹東鎮的山歌比賽真的是歷史悠久 

，而且有它的聲望跟地位。我想這個錢的話，請文

化局來研究一下，我會盡我的力量來滿足妳所提的

意見，盡全力來處理，以上謝謝。 

彭余議員美玲： 

  謝謝縣長，我想你發這 1萬元的敬老重陽金，新

竹縣的縣民就很高興了，因為他們本來就不可以領

的，謝謝縣長，希望竹東鎮天穿日的山歌比賽能夠

傳承下去。本來想說我如果會唱山歌的話，我就在

會場唱幾句，可是我不會唱啦！跟大家說明一下，
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但是我想去學山歌怎麼唱，畢竟這是山歌的推廣。 

再來要請教工務處，竹東外五里的交通網是議員很

關心的部分，因為外五里環宇、環球、星都心等大

樓一棟一棟的建，可是光明路、民族路等幾條老的

道路完全沒有辦法擴大，但是大樓一直建，人口一

直增加，以後有重劃的時候，對於周邊的道路是否

能夠考量進去？因為畢竟發建照各方面還是在縣

府，所以希望建商能夠一起配合，把外五里該要拓

寬的道路，藉某個機會能夠多一點經費進來，不要

讓新竹縣政府負擔這麼大的經費。尤其現在我們知

道旭光重劃這個部分，可是它前面的光明路真的太

小了，希望能一併來考量。很多社區也是面臨這個

問題，因為很多鄉親都來拜託我們，這條道路是既

成道路，我們想要鋪設柏油讓它比較好走，可是不

知道地主為什麼不願意？他都說這是私人的土地，

而私人的土地為什麼又是既成道路？這也是很奇

怪，可是他已經住了十幾年了，才來面臨這種問題，

希望處長待會能夠解釋一下。在這種情形之下，該

要如何來解決這個問題？再請問工務處長，東西向
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快速道路的延伸已經沒有從竹東下公館過了，請問

一下銜接的地點是在哪裡？我為什麼會這麼問？

因為大家很期待這條路，希望塞車的問題能夠解決 

，不在於哪裡起頭或哪裡結尾，就是希望能夠解決

往五峰鄉 122線的塞車問題，請處長回答。 

工務處林處長鶴斯： 

  謝謝美玲議員，您剛提到的 3個問題，我逐一跟

您做一個簡單的說明。第一個是竹東頭二三重地區

的交通發展，這是一個很大的問題，這涉及到都市

計畫的通盤檢討部分，我近期有找竹東鎮公所討論

這個問題，鎮公所目前除了自由街的拓寬之外，另

外針對主要的光明路部分，就是二重國小附近，目

前鎮公所也在辦理通學步道的改善，現在是進行第

一期的工程當中，公所接著要提報第二期的計畫，

希望能夠延伸到上員火車站那邊來，做完之後應該

就可以大幅改善光明路交通的問題，讓人車儘量能

夠分流。另外整個都市計畫外環道部分，公所納入

到第 4次通盤檢討裡面去，但是他們希望把裡面其

中一個 126巷的部分一併納入進來，未來整個新開



6 
 

發的大樓才有辦法直接連通到外環道。我們也建議

公所，因為近期竹東的發展實在太快速了，目前整

個交通路網的規劃部分實在是有必要做一個通盤

的檢討，所以公所近期會提出那個地區交通發展可

行性評估的報告，我們會協助公所來爭取經費。您

提到的第二個問題是既成道路的部分，既成道路跟

一般的現有鄉道以往在申請建築線的時候會指定

的道路，但是他們之間還是有一點點的差異性，既

成道路一定要有公用地役的關係，現有鄉道部分可

能當初民眾在申請建築線的時候有取得同意書，然

後就可以來申請建築，但是可能經過一段久遠的時

間之後，地主又把土地轉手給其他地主的時候，就

會發生他不承認他有打同意書的事情。我想每一個

個案的情形都不一樣，如果有類似的個案，那我們

私底下再來協助看要怎麼樣來解決。您提到的第三

個竹東非常重要的聯外交通建設問題，就是台 68

線銜接到東峰路的計畫，這個計畫是縣長十大交通

建設計畫的其中之一，今年 3月份在東林里辦理期

中說明會，那次您也有到現場關心，那次的會議鄉
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親也提供了很多寶貴的建議。原先最早的規劃是從

台 68線接到台三線之後，再直走到沿河街接到東

峰路。 

彭余議員美玲： 

    你只要講現在的路線就好了。 

工務處林處長鶴斯： 

  好，現在的路線是改到上坪溪右岸，本來是在左

岸，右岸就是從台三線竹東大橋沿著水防道路，就

是在橫山田寮村這一帶的水防道路，走大概一兩公

里之後，跨過上坪溪再接回來東峰路，這樣可以減

少既有的沿河街拆線的問題，這是目前最新的定案 

，以上報告。 

彭余議員美玲： 

  好，因為很多鄉親都在問，到底現在的路線是如

何，能不能解決 122線塞車的問題？所以本席要在

此來請問你這個問題。再來要請教主計處，第一個

問題是編列預算書完成的時候，到底要經過多少的

校正，預算書才會完成？第二個問題是這次的預算

書到底有多少的勘誤？第三個問題是你們縣府不
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怕預算書被退回嗎？ 

主計處黃處長文琦： 

  謝謝美玲議員的指正，我想這次預算案的預算書

是由我們主計處來負責彙編印製完成，一併送到議

會來審議，所以我們就有這樣的責任確保預算書裡

面內容的一個正確性，這是我們主計處責無旁貸的

一件事情。在這邊也要跟議會議長、副議長和各位

議員說抱歉的地方，是我們這次在核對的作業中不

夠細心不夠周延，所以才會有這麼多勘誤的情況發

生，這是我們以後必須要去檢討和改進的地方，也

包含議座剛剛提到相關作業流程的部分，我想這部

分您的確是提到一個重點，我們在作業流程上的確

有需要檢討改進的地方，再次謝謝議座的指正。 

彭余議員美玲： 

  真的講，到底是你們要來檢視議員，還是議員去

監督你們縣政府？實在講我也不知道。希望這一次

的錯誤以後不要再發生，我們議員其實都有在看預

算，都有了解預算到底用在哪裡，這不是你主計處

一個處的問題，從編製開始到完成經過幾關都沒有
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看到這些勘誤，這個是從基層開始，你們有沒有關

心過？有沒有尊重過我們議員？如果沒有勘誤出

來的話，是不是我們完全都不清楚啊？然後預算就

通過了？請問這個預算能過嗎？每一個處都有勘

誤，只有 3個處沒有，還有行政室有站起來告訴我

們議員他哪個地方有錯誤，可是其他各處沒有一個

人去承認說他哪裡有錯誤，從開始審預算到現在為

止，我只看到行政室和主計處有來承認這個錯誤，

說他們以後會認真來校正。本來本席是不想提，可

是不提的話，明年的預算書又錯誤百出怎麼辦？所

以我希望大家一起努力，把該做的工作和該完成的

事情好好來做，不要唬弄我們議員，我們議員還是

很清楚預算的，所以我要慎重的提出來，讓你們也

警惕一下，將來在做某些事情的時候能夠用心一點 

。接著我要請問民政處，剛剛縣長也有提到我們竹

東行政大樓規劃經費的預算，我也知道有經濟上的

問題，經費一直調，竹東鎮公所也不知道要編列多

少預算，交旅處也有一層關係，為什麼？如果說因

為某一些原因行政大樓沒有建的話，會不會造成轉
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運站的一些問題？請問整體的預算出來了嗎？到

底中央能夠補助多少經費？縣府又能補助多少經

費？鎮公所要配合多少經費？等一下請兩位處長

說明。再來交旅處還有一個問題，轉運站現在執行

的情形如何了？有沒有完成的期限？完成後有多

少的效益存在？花了這麼多錢進去，將來要編多少

預算來維護跟管理？權責單位又是誰？請處長說

明一下好嗎？謝謝。 

民政處賴處長江海： 

  謝謝美玲議員關心竹東鎮公所籌建的問題，首先

敘明本來竹東鎮公所和新竹縣政府交旅處規劃的

轉運站是合併一起興建，當時的規劃經費是 2億 7

千 5百萬左右，但是經過 4、5月份物價的波動， 

現在調整他的建照經費大概是 3億 9千 5百萬，癥

結點是說當時縣長有承諾補助給竹東鎮公所 8千萬

的上限經費，其餘的部分由竹東鎮公所自籌，這一

點當時有敘明，但是 2月份縣長有邀請竹東鎮公所

和代表會來縣政府磋商補助的問題，因為當時我不

在場，我不知道縣長有沒有承諾要補助多少錢，經
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過竹東鎮公所鎮長和主席協調之後，他們一口咬定

當時縣長有承諾說竹東鎮公所只要自籌 1億 3千萬

的經費，剩餘的部分由縣政府來負擔，換句話說還

有 2億多要縣政府來負擔，這個經費是非常龐大的，

就算中央有補助 1億，縣政府還是要負擔很多的經

費，目前我聽財政處報告，那天我有請他們做協調，

財政處報告的結果是說目前新竹縣政府的財政比

較拮据困難一點，我也跟竹東鎮公所和代表會協調 

，希望他們先編列第一期的工程款，往後再繼續逐

年編列，等以後縣政府財源比較好轉的時候再酌予

補助，這是我們希望他們能夠來配合的。我想鄉鎮

公所要創建各鄉鎮是責無旁貸，當然都希望能留下

很好的口碑，但是我想鄉鎮公所還是要有自己的擔

當，經費上面還是要互相分擔，不能一味的請縣政

府支援，我想縣政府是會全力支援這個經費的，我

後續還是會繼續跟竹東鎮公所和代表會來協商，看

能不能取得一個平衡點，以上報告，謝謝。 

交通旅遊處游處長志祥： 

  謝謝美玲議員的質詢，首先說明竹東轉運站和地
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下停車場目前的施工狀況，到目前為止 11月中左

右，目前的施工進度大概達到百分之三十五，也就

是地下室和 B2樓層已經做好了，接著預計的工期

在明年的 11月左右會完工。完工之後的方向當然

希望上面建築物如同剛剛民政處長報告的，能夠協

調一個比較好的方案，把地上六層樓的建築物，不

管是 A棟縣政府部分，B棟鎮公所和代表會部分，

都能夠如期來發包設計施工。在這個前題之下，其

實地下室的相關結構物不管是荷重或是預留電機

所需要的梯廳都已經先預留了，所以上面已經先預

留好相關的建築空間，我們希望這個案子能及早定

案，方便我們後續執行的動作，這是有關竹東行政

中心和地下停車場轉運站的部分。第二點要回應的

部分，在這個轉運站和地下停車場完工之後，地下

停車場有 2百多個停車位，以及地上轉運站有十幾

個大客車的停車位，我們都會透過委託營運收取權

利金的方式來做自主經營，這當然是由縣府來辦理

這個案子，以上。 

彭余議員美玲： 
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  好，謝謝。其實我也知道鎮公所已經通過 3千萬， 

還有 7百多萬土地的經費，未來該要如何做，我想

縣政府也會來跟鎮公所配合，希望竹東行政大樓能

夠圓滿來完成，畢竟這是竹東鎮百年的建築，我在

此謝謝你們，希望大家一起用心溝通來完成這一項

重要的工程，謝謝你們兩位的回答。再來我要請問

教育處有關竹東國中升學率的問題，一直以來竹東

國中的升學率都很低，以前他是竹東最好的國中，

但是現在升學率愈來愈低，不知道處長在這方面有

沒有特別的方案，能夠讓他的升學率提高？ 

教育處楊處長郡慈： 

  謝謝彭余美玲議員對竹東鎮國中相關升學率的

關心，我想這個部分縣長也是非常重視的，所以其

實從去年開始，我們就協助竹東鎮的國中不論是在

晚自習或者是在課程當中，都有逐步在做調整。我

們可以看到今年會考的成績，竹東國中有非常優異

的表現，二重國中也持續在進步中。其他國中的部

分，我們會從兩個方向來做調整，第一個是在我們

國中課程往素養導向實質上面的落實，這是我們要
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繼續來努力的，因為會考的考題持續在這方面來做

轉變，是因為新課綱剛推動的關係；第二個部分就

是各校在專任教師繼續研習上面，包含雙語教育的

推動，今年度我們已經頒布了相關的辦法，也會協

助縣內的國中持續來推進；另外還包括科技化的評

量部分，應該在上個月有召集縣內的校長們和主任

們，針對科技化評量的部分，看怎麼樣來協助學生

在差異化補救這方面做加強，我們會持續來努力，

會後我也可以整理相關計畫彙整資料給議員。 

彭余議員美玲： 

  好，謝謝妳。畢竟升學率是很重要的，不是只注

重在體操上面，希望能夠有不同的平衡點，不要把

升學率給放棄了。再來我請教文化局，那天審預算

時有提到圖書館的問題，我也聽到縣長有提到在音

樂村有圖書館建置的方案，審預算時我聽到妳說新

竹縣有 14個圖書館，1個圖書館是在文化局，所以

妳有編列預算，那另外 13個圖書館是鄉鎮公所自

行的圖書館，是他們自行編列預算嗎？ 

文化局李局長安妤： 
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  謝謝彭余美玲議員對縣內圖書館的關心，我們 14

所公共圖書館，除了文化局的圖書館是我們編列預

算來興建之外，其他的鄉鎮圖書館是各鄉鎮市公所

來自行編列。 

彭余議員美玲： 

  審預算的時候妳為什麼不把這些話回另外一位

議員呢？妳直接這樣說就可以了啊！結果讓其他

議員以為竹東鎮公所的預算是必須要縣府來編列

的，所以他們才會質疑另外有圖書館的編置，好像

竹東區的議員都沒有關心這一塊，妳剛剛那樣講是

不是就讓大家很清楚？預算是縣府該編的還是鎮

公所該編的，是不是就區分得很清楚了，對不對？ 

文化局李局長安妤： 

  謝謝議員的指教，這個部分確實那天議員在質詢

的時候，我有特別跟議員說這部分應該要由鎮公所

來編列，不過縣政府會協助跟中央爭取預算。 

彭余議員美玲： 

  謝謝，只是權責問題要把它區分，竹東鎮公所不

知道有沒有編，但是縣政府這邊確實是沒有編竹東
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鎮公所的預算，所以本席是希望權責問題應該要釐 

清，當然公共圖書館是大家會來配合的，這是一定

的，縣府若做得到，就一定會幫鄉鎮來解決這個問

題，謝謝妳。本席還有幾個問題在這邊念一下，希

望各局處以書面來回答。工務處：公道五路有一個

路口紅綠燈秒數才 20秒而已，是不是要改進？其

實這張單子是鄉親遞給我的，希望我在議事堂內來

說明。公道五路自行車跨越馬路沒有通行的按鈕，

自行車在行走時是很不安全的，公道五 531巷以上

至二重埔方向有多處積水，所以公道五有很多地方

是需要來改善的，要不然積水車子一過就麻煩了。

再來是二重埔中正橋下至新竹市的路面是很不平

的，上下班的民眾都覺得很困擾，希望工務處用書

面回答我的問題。本席還有其他問題要提出，希望

相關單位用書面來回答，謝謝。本席今天的質詢到

此結束，謝謝大家。 


